

6. L'option de l'ALENA pour l'Argentine

Qu'en est-il de l'Argentine? Ses liens avec le Brésil au sein du MERCOSUR la placent dans une situation délicate. Plus qu'auparavant, elle est liée économiquement au Brésil. Cependant, comme nous venons de l'expliquer, des frictions commerciales constantes sont à prévoir entre les deux pays en raison des différences entre leurs politiques économiques. Si le Brésil continue de modifier les règles d'accès à son marché en fonction de problèmes attribuables à la faiblesse de la politique économique nationale, il n'est pas certain que l'Argentine puisse accroître ses exportations à destination du Brésil à moyen ou à long terme.

La conjoncture a des répercussions tout aussi graves sur l'investissement étranger en Argentine. Carlos Calderón, représentant en Argentine et au Brésil de la banque d'affaires Morgan Grenfell, résume bien la situation actuelle :

Différentes mesures prises par le Brésil au cours des derniers mois montrent que s'exercent au sein du gouvernement de fortes pressions en faveur d'un retour aux mauvais choix passés. Voilà qui augure mal pour l'économie de l'Argentine, les investissements dans ce pays n'étant intéressants que dans la mesure où le MERCOSUR existe. Quand les gens d'affaires y investissent, c'est le marché de 200 millions de personnes du MERCOSUR qu'ils visent, pas celui des 30 millions d'Argentins⁶¹.

Quelle solution s'offre à l'Argentine? Sa stratégie économique se fonde sur l'expansion du commerce et de l'investissement dans une situation où l'accès à un marché important lui est garanti. Cette stratégie est valable et digne d'éloges. Or il s'avère de moins en moins certain que l'Argentine puisse compter sur un accès garanti au marché brésilien. Et si l'on en juge par les difficultés qu'éprouve le Brésil à libéraliser son économie comme l'Argentine l'a fait, cette incertitude n'est pas près de disparaître. Il semble que les relations de l'Argentine avec le Brésil au sein du MERCOSUR créent un certain malaise chez les décideurs argentins. Cité récemment dans *Inside NAFTA*, un haut responsable argentin du commerce dont l'anonymat est préservé s'est plaint de ce que les partenaires au sein du MERCOSUR ne soient parvenus à s'entendre que sur un tarif extérieur commun, sans pouvoir se mettre d'accord sur d'importants enjeux de politique macroéconomique⁶².

Une solution à la fois réaliste et pratique permettrait à l'Argentine de disposer d'un atout supplémentaire outre son appartenance au MERCOSUR. Le pays pourrait

⁶¹ "Argentine Convertibility Should Weather Brazil Row", Reuter News Service, 23 juin 1995.

⁶² "Argentina, Brazil at Odds on Hemispheric Trade Path, Official Says", *Inside NAFTA*, 9 août 1995, pp. 10-11.